البيانات

الاسم: رحاب محمد أحمد عبد الدايم 
مُعيد بقسم علم النفس
عنوان الرسالة: علاقة الرَحمَةِ بِالذَاتِ وَالحِكمة بِقدرات التَفْكِيرُ الإبداعي لدى طُلَابِ الجَامعةِ
The Relationship of Self-Compassion and Wisdom to Creative Thinking Abilities Among University Students
تمت المناقشة في يوم الإثنين الموافق 11 أغسطس 2018
القسم: علم النفس
الكلية: الآداب- جامعة القاهرة

التليفون: 01125035797
المشرف: أ.د/ نبوية عبد العزيز على شاهين
أستاذ علم النفس المعرفى – كلية الآداب – جامعة القاهرة

د/ أمانى أحمد يحيي
مدرس علم النفس الاجتماعى الارتقائى – كلية الآداب- جامعة القاهرة

التقدير: ممتاز  (A)
[image: image1.png]



قسم علم النفس
علاقة الرَحمَةِ بِالذَاتِ وَالحِكمة بِقدرات التَفْكِيرُ الإبداعي لدى طُلَابِ الجَامعةِ

إعداد  الطالبة

رحاب محمد أحمد 
 إشراف
د /  نبوية عبد العزيز على شاهين                                د /  أمانى أحمد يحيي
أستاذ علم النفس المعرفي المساعد                       مدرس علم النفس الارتقائى الاجتماعى
كلية الآداب - جامعة القاهرة                                 كلية الآداب - جامعة القاهرة
هدفت الدراسة الراهنة إلى بحث علاقة الرحمة بالذات، والحكمة-بوصفهما من سمات الشخصية- بالقدرات الإبداعية، ومدى إسهام كل منهما في التنبؤ بهذه القدرات، لَدى طلاب الجامعة من الجنسين، ومختلف الكليات النظرية والعملية، حيث تكونت عينة الدراسة من (426) طالبًا وطالبةً من الدارسين بجامعة القاهرة وجامعة حلوان، وتراوحت أعمارهم بين (18-23) سنة، وقد بلغ عدد الذكور في العينة (204) ذكور، بمتوسط عمري (20.95) سنة، بانحراف معياري (1.543) سنة، في حين بلغ عدد الإناث (222) أنثى، بمتوسط عمري (20.11) سنة، بانحراف معياري (1.179) سنة، تم اختيارهم من (10) كليات: (4) كليات نظرية بجامعة القاهرة، هي: (الآداب-التجارة- الحقوق- الاقتصاد والعلوم السياسية)، (6) كليات عملية، خمسة منها بجامعة القاهرة، وهي: (الهندسة- العلوم- الحسابات والمعلومات- الزراعة- العلاج الطبيعي)، وأخرى بجامعة حلوان، والمتمثلة في ( كلية الفنون الجميلة) ، موزعين على جميع الفرق الدراسية (إعدادي- الأولى- الثانية- الثالثة- الرابعة). طبق على العينة: استخبار الحكمة، استخبار الرحمة بالذات، وبطارية القدرات الإبداعية. وأسفرت نتائج الدراسة عن النتائج الآتية:
1- كشفت نتائج معاملات الارتباط والإنحدار الخطي البسيط عن وجود علاقة موجبة بين الدرجة الكلية للرحمة بالذات، والرفق بالذات، والحس الانسانى المشترك - بوصفهما من أبعادها- بوجه خاص بقدرات التفكير الإبداعى(الطلاقة، المرونة، والأصالة) سواء اللفظية منها أو الشكلية وخاصة لدى الذكور، وطلاب الكليات العملية، بالإضافة إلى قدرتهم على التنبؤ بقدرات التفكير الإبداعى، كما وجدت وجود علاقة موجبة بين التعقل وبعض قدرات التفكير الإبداعى (الطلاقة، المرونة، والأصالة) لدى مختلف العينات (ذكور/اناث)،(كليات نظرية/كليات عملية)، وقدرة هذا البعد على التنبؤ بهذه القدرات، فضلًا عن وجود علاقة سالبة بين الدرجة الكلية للرحمة بالذات، والأصالة الشكلية لدى طلاب الكليات النظرية.
2-  وجود علاقة موجبة بين الدرجة الكلية للحكمة وبعض القدرات الإبداعية (المرونة، والأصالة) اللفظية لدى الإناث وطلاب الكليات النظرية، بالإضافة إلى قدرتها على التنبؤ بهذه القدرات لديهم، بينما ترتبط الدرجة الكلية للحكمة ارتباطًا سالبًا  بالطلاقة الشكلية لدى الإناث وطلاب الكليات النظرية، وبالأصالة الشكلية لدى الذكور.
3-  وعلى مستوى المكونات الفرعية للحكمة، يرتبط المكون المعرفي للحكمة ارتباطًا موجباً بالطلاقة اللفظية لدى الذكور، وارتباطًا سالبًا بالطلاقة الشكلية لدى الإناث، كما يرتبط هذا المكون ارتباطًا  موجباً بالمرونة اللفظية، والاصالة اللفظية لدى طلاب الكليات النظرية، بالإضافة إلى القدرة التنبؤية لهذا المكون بهذه القدرات المذكورة سلفًا. كما وجدت علاقة موجبة بين المكون الوجدانى للحكمة والأصالة اللفظية لدى الإناث، وطلاب الكليات النظرية، وقدرة هذا المكون على التنبؤ بهذه القدرة، فضلًا عن ارتباط هذا المكون ارتباطًا سالبًا  بالطلاقة اللفظية لدى الإناث وطلاب الكليات النظرية، كما وجدت علاقة سالبة بين المكون السلوكى والطلاقة الشكلية لدى الذكور، وطلاب الكليات العملية، بينما ارتبط هذا المكون ارتباطًا موجباً بالأصالة الشكلية لدى الإناث،  فضلًا عن قدرته على التنبؤ بهذه القدرة.

4- فيما يتعلق بمدى إسهام الرحمة بالذات والحكمة بمختلف الأبعاد والمكونات معًا في التنبؤ بقدرات التفكير الإبداعي؛ كشفت نتائج تحليلِ الانحدار المتعدد عدم قدرة هذا النموذج التفاعلي على تفسير التباين في قدرات التفكير الإبداعي لدى الذكور، وطلاب الكليات العملية، على العكس بالإناث وطلاب الكليات النظرية.
الكلمات الدالة: الرحمة بالذات- الحكمة- القدرات الإبداعية- الرفق بالذات- الحس الإنساني المشترك- التعقل
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This study aims to investigate The Relationship of  Self-Compassion and Wisdom- as characteristics of the personality- to Creative Thinking Abilities Among University Students of both gender, theoretical and practical colleges .A sample consisted of (426) male and female from cairo and Helwan University students, The age of the participants ranged from (18 to 23) years  selected from ten colleges: four theoretical and sex practical colleges, distributed on (primary-first-second- third- fourth –fifth)  years of study , the number of males was (204), whereas (222) females . The study used three scales:  wisdom Questionnaire, self compassion Questionnaire and battery of creative abilities  and showed these results:

1- The results of correlation coefficients and simple linear regression revealed a positive correlative relationship between  self compassion in general, self-kindness ,common humanity and creative thinking abilities (fluency, flexibility, and originality) both verbal and formal of males and students of practical faculties, And ability of these variables to predict creative thinking abilities, In addition to  positive correlation between mindfulness and some creative thinking abilities (fluency, flexibility, and originality) in different samples (male / female), (theoretical / practical faculties) and This dimension can predict with creative abilities. While There is a negative correlation between the total degree of  self compassion and the formal originality of theoretical college students. 
2- There is a positive relationship between the total degree of wisdom and some creative abilities (flexibility, originality) of females and students of theoretical faculties, in addition to their ability to predict these abilities, while the total degree of wisdom is negatively correlated with formal fluency in females and theoretical students and Formal originality of males.

3- At the sub-components level of wisdom, the cognitive component  is positively correlated with male verbal fluency and negative correlation with formal fluency in females. This component is also positively correlated with the verbal flexibility and verbal originality of theoretical college students, as well as the predictive capacity of this component with these abilities. There was also a positive relationship between the emotional component of the wisdom and verbal originality of females and students of theoretical faculties, and the ability of this component to predict this ability, as well as the correlation of this component negatively to verbal fluency in females and students of theoretical colleges. Males, and students of practical faculties, while this component was positively correlated with the formal originality of females, as well as their predict to this ability.
4- the results of the multiple regression analysis revealed that this interactive model can not explain the variation in creative thinking abilities of males and students of practical faculties, as opposed to females and theoretical students.
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